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Правописание корней 
суффиксов и окончаний

К уроку русского языка в 10 классе
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Проверяемые ударением
Безударные гласные корня 
проверяются ударением, т.е. в 
неударяемом слоге пишется 
та же гласная, что и в 
соответствующем ударяемом 
слоге однокоренного слова.
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Корни с безударной гласной, 
проверяемой ударением

• Зап…вать песню – зап..вать водой;

• Пос...деть на скамейке – пос…деть от 
горя;

• Нак...лите дров – нак…лите железо;

• Пол…скать в реке – пол..скать котёнка;

• Сп...сать упражнение – сп...шить на поезд;

• Прим...рять костюм – прим...рять 
товарищей;

• Посв..тил фонарём – посв...тил 
стихотворение



http://ku4mina.ucoz.ru/

В русском языке существует много слов, 
корневые гласные у которых нельзя 

проверить ударением. Написание таких слов 
определяется по орфографическому 

словарю.
 

Сюда включаются как исконно русские, так и 
заимствованные слова. Вот некоторые из них: абориген, 

антагонизм, бадминтон, бифштекс, бриолин, 
вестибюль, винегрет, волынка, диапазон, деликатес, 
дирижабль, демагог, иждивение, инициатива, кабала, 
канонада, конфорка, криминология, кобура, кощей,  

макулатура, наваждение, обаяние, оказия, оптимизм, 
панорама,   привилегия, палисадник, пластилин, 

смятение, туннель,  
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Чередующиеся гласные в корне

Корни, в которых 
написание гласной зависит 
от суффикса, следующего за 

корнем

Корни, в которых написание 
гласной зависит от ударения

Корни, в которых 
написание гласной зависит 

от буквы, стоящей за 
гласной

Корни, в которых написание 
гласной зависит от смысла

-бер-/-бир-
-дер-/-дир-
-мер-/-мир-
-пер-/-пир-
-тер-/-тир-
-блест-/-блист-
-жег-/-жиг-
-стел-/-стил-
-чет-/-чит-
Пишется И, если за 
корнем следует суффикс -
а-
замирать – замереть,
блистать - блестеть
Исключения:сочетать 
сочетание
 -лаг-/-лож-
-кас-/-кос-
Пишется А, если за 
корнем следует суффикс-
а
касаться – коснуться,
предлагать – 
предложить
Исключение:  полог

-гар-/-гор-
-клан-/-клон-
-твар-/-твор-
Под ударением – А,
без ударения – О.
загар – загорать
поклон – кланяться
творить – тварь  
Исключения:пригарь 
выгарки, утварь
 -зар-/-зор-
Под ударением – в 
соответствии с 
произношением,
без ударения – А.
зори – зарево – заря
Исключение:зоре-вать
 -плав-/-плов-
Без ударения О пишется 
только в словах:
пловец, пловчиха

-раст- (-ращ-)/-рос-
Пишется А перед ст,щ, 
в остальных случаях-О
расти, сращение – 
росла
Исключения:росток 
рост, ростовщик, 
подростковый, Ростов, 
Ростислав, отрасль
 -скак-/-скоч-
Пишется А перед К,
пишется О перед Ч
скакать – вскочить
Исключения:скачок 
скачу

-мак-/-мок-
мак = «погружать в 
жидкость», «макать»
мок = «пропускать 
жидкость», «мокнуть»
макать (хлеб в молоко) 
вымокнуть (под дождем)
 -равн-/-ровн-
равн = «равный, 
одинаковый, наравне»
ровн = «ровный, гладкий, 
прямой»
выровнять(поверх-ность) 
–сравнивать
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Заб…раю, подб...ру, прик…сновение, 
предл...гать, к…сание, к…снуться, 
предл...жение, отр...сль, р…стение, 
выр…сла, пор…сль, ср...щение, 
Р…стов, пол...гать, з…рница, скл...
нение, попл…вок, выск…чить, пром...
кашка, р…внина, ср…внять, ск…чок, 
заг…р.

Вставьте пропущенные буквы
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Правописание суффиксов имен существительных

Суффикс Условия 
выбора 

суффикса

Примеры 

1. -ек-ик Если при склонении 
гласный выпадает, 
пиши –ек

Сыночек (сыночка)
Мячик (мячика)

2. -чик – щик После д-т, з-с, 
ж пиши -чик, после 
остальных согласных 
– щик

Смазчик, рассказчик, 
перебежчик, пильщик

3. -ец-иц У сущ м.р. пиши –ец,
У сущ. ж.р. пиши –иц
У сущ. ср.р. пиши –е, если 
она стоит перед ударным 
гласным, пиши –и, если 
она стоит после ударного 
гласного.

Братец
Сестрица
Письмецо
Ущельице

4.-оньк-еньк После твердых согласных 
пиши о, после мягких 
согласных –е
Исключения: заинька, паинька, 
баиньки

Березонька
Тетенька 
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Обозначить все морфемы 

•Взращенный
•Точнее
•По-дружески
•Предвестие
•Задумавшись
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Определить  способ 
словообразования

✔ Железнодорожный
✔ Ловля
✔ Больной (сущ.)

✔ Старомосковский
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Вставить пропущенные буквы
обозначить орфограмму

✔Под…тожить
✔По…грать
✔Дез…нформация
✔Меж…нститутски
й
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✔ПодЫтожить
✔ПоИграть
✔ДезИнформация
✔МежИнститутский
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Ы-И в начале корня
И

• После приставок на 
гласн. (поИграть)

• После русских приставок 
МЕЖ-, СВЕРХ-

• После инояз. Приставок
ДЕЗ-, КОНТР-, ПАН-,ПОСТ-,

ТРАНС-, СУБ-, СУПЕР-

            (дезИнфекция)

• После числит. двух-, трёх-,

  четырёх-   (двухИгольный)

Ы
• После приставок на 
согл. (подЫграть)

• ИСКЛЮЧЕНИЯ:

Взимать 

            (корень –
ВЗИМ-)

Взирать 

            (корень –ВЗИР-) 
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Вставить пропущенные буквы
обозначить орфограммы

Ночевать  в ущель…
Читать в книг…
Сидеть на ветв…
Думать о знамен…
Участвовать в 
демонстраци…
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Ночевать  в ущельЕ –  ущелье (2 
скл.)

Читать в книгЕ – книга (1 скл., Пр.
п.)

Сидеть на ветвИ –  ветвь (3 скл.)

Думать о знаменИ – 

                       знамя (сущ. на –МЯ)

Участвовать в демонстрациИ –   

                демонстрация (сущ. на –
ЦИЯ)
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Правописание падежных окончаний имен 
существительных

    Сущ. на -МЯ (бремя, время, семя, темя, 
пламя, стремя, знамя, племя, имя, 
вымя)  + путь.

В р.п., д.п. и  пр.п. – окончание 
И!
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Вставьте буквы

•Он  пиш…т
(писать – 1 спр. –
пишЕт)

•Они кле…т
(клеить – 2 спр. –
клеЮт)
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